
卡西利亚斯退役了。

他的道别感言这样说道：“最重

要的事情，是一个人走过来的路，以

及一路上陪伴的人， 而不是一个人

的终点在哪里。我努力过也付出过，

我可以说，这就是我梦想中的道路，

也是我所梦想的终点。 ”

这是他对最深爱的皇马的临终

表白。

卡西利亚斯被视为皇家马德里、

西班牙国家队历史上最好的门将，却

是以波尔图队员的身份退役的。

因为在五年前， 他不得不离开本

想从一而终的伯纳乌。 2015年7月12

日，卡西利亚斯召开新闻发布会，正式

宣布离开效力了25年的皇马。 在发布

会上， 皇马俱乐部官方和球员无一人

出席。他一度哽咽到难以开口说话，几

次落泪，他只是希望“若干年后，人们

在评价我时，认为我是个好人。 ”

卡西利亚斯必须离开的原因，应

该是他在皇马的根基太深、功高震主，

俱乐部主席弗洛伦蒂诺和主教练穆里

尼奥等无法绕开他开展工作， 不是他

做错了什么， 他在皇马的存在就是错

误。

他最爱的是皇马， 不等于他认为

波尔图不好。 波尔图是他离开皇马后

的第一选择，是他亲自选的。他对波尔

图也丝毫没有敷衍， 在前四个赛季出

场156次，夺得过葡超和葡超级杯的冠

军。

总之，皇家马德里是真爱，波尔图

是最后可温存的体温。

理解了他的这份情感的天平，就

能读懂他的道别感言。他是想说，自己

的终点在皇马，几年前已路过，要想达

到终点，得往回走。 没错，他的下一个

岗位应该是弗洛伦蒂诺的顾问， 将来

重履齐达内的道路， 担任主教练也不

是没有可能。

随着身份转换，“存在即是错误”

的原罪已消解， 或许将来他也得考虑

怎样消灭年轻时的自己———可对抗管

理层的更衣室领袖。 “屁股决定脑袋”

有时却是岗位职责所在。

现在的弗洛伦蒂诺对卡西利亚斯

赞赏有加， 认可他的功勋卓著，“皇马

依然并且将永远是他的家”；穆里尼奥

认为卡西利亚斯是皇马最伟大的守门

员之一，“我们之间有真正的友谊”。遥

遥对应着卡西利亚斯五年前在那场孤

独的发布会上的心愿。

君子等待一个转机，五年不晚。

2020年8月7日 星期五

耿耿抒怀

两个月的考验，刚刚开始。 首

先掉链子的，果然如我之前预测的

那样，是苏州的球场。

昨天中超官方发布公告，受之

前长时间降雨和近日高温酷暑影

响，苏州奥体中心部分草皮在13天

四场高强度中超比赛后密度出现

一定程度下降。

为保护参赛球员身体健康，保

证比赛观赏性不受影响，2020中国

平安中国足球协会超级联赛苏州

赛区组委会当晚决定，将8月7日晚

间8点举行的河北华夏幸福队与重

庆当代队的比赛，由苏州奥体中心

改至苏州体育中心举行。

赛会制比赛其实对大连和苏

州的球场都是极限考验，每个球场

在两个月里要承受八九场比赛的

考验。特别是近期江南的梅雨之后

是高温，包括也有台风，对球场草

皮的影响可以想象。

目前看来大连由于天气不错，

草皮各方的情况，到目前为止都比

较理想，当然，现在联赛才刚刚开

始，所以还不能下结论，对于草皮

更严峻的考验是9月。

联赛打到第三轮，对球员的考

验也刚刚开始。 京津德比，朴成伤

退， 国安官方发布核磁共振结果，

朴成为右膝关节前交叉韧带断裂。

接下来俱乐部将安排他回到北京

进行专家会诊并制定之后的治疗

方案。

本赛季朴成代表球队出战了

三场比赛，全部为首发出场，并贡

献了一个进球，而现在，前交叉韧

带断裂的情况，意味着朴成将接受

手术，可能休战8-10个月，本赛季

已经确定提前报销。

经过了这么长的一个准备期

之后， 在盛夏季节开始的新赛季，

考验，注定会与以往有所不同。

考验
已经到来

昨天传出消息，叙利亚男足有四

名球员和三名工作人员新冠检测呈阳

性，有媒体第一时间打出标题“国足迎

利好消息，对手七人感染新冠肺炎”。

无独有偶， 上周大连一家电视台

的足球解说嘉宾“感谢”患上新冠肺炎

的对手外援，也是引发舆论哗然，被取

消了解说资格并道歉。

在一片批评声中，也有人貌似“真

诚” 地提出疑问： 只从比赛的角度来

说，对手减员，对国足确实有利，不是

吗？

确实，一直以来在体育新闻中，对

手的伤病， 往往会被认为是 “利好消

息”。 但是同样应该看到的是，这样的

“利好消息”适用的语境，充其量是拉

伤、感冒之类的小伤小病。如果对手摊

上的是骨折甚至更严重的伤情，“利好

消息” 这样的措辞， 显然是违背人性

的。

伤病是比赛的一部分， 也确实是

对阵实力考量的因素，但是，当对手遭

遇严重的伤病时， 还去津津乐道分析

胜负前景，就显得非常没品，乃至缺乏

人性。

利物浦传奇香克利的名言，“足球

不是生死，足球高于生死”，被很多人

误读为胜负高于一切， 其实他的原意

是赞美足球的魅力，而非胜负。在足球

所有的魅力中，胜负只是一部分，甚至

是很小的一部分。

在胜负之外，足球的魅力，更关乎

人性。

所以很多人会在对手受伤倒地而

裁判未吹哨时， 主动放弃进攻机会把

球踢出场外， 而对手在恢复之后往往

会主动还回球权；

所以很多人会在得到裁判错判的

点球之后，主动把球踢偏；

所以几年前， 当巴西球队沙佩科

恩斯遭遇空难， 它在南美杯决赛的对

手，决不会称这为“利好消息”，相反，

他们还主动提出， 将冠军奖杯直接授

予沙佩科恩斯。

当然， 这些闪耀人性的是道德水

位更高的时刻，而非它的底线。底线是

什么？ 如果真要把对手的严重伤病纳

入自己评判实力对比的标准体系，至

少可以不用挂上“利好消息”这样的字

眼， 至少可以不要露出喜形于色的神

情。

更何况，新冠肺炎疫情，还不同于

个人伤病， 它是整个人类面临的共同

灾难。 只要地球上还有许多地方处于

严重的疫情状态，别说一场比赛了，整

个体育界都难以独善其身， 都要面临

着生存的危机。 所以， 这时候还想着

“幸灾乐祸”的，不只是没人性，而且还

没脑子。

上周末，一场普通的中超联赛的

比赛意外地引发了全国人民的关注。

以下引用8月2日大连广播电视

台文体频道的公开声明：

7月31日19时40分， 中超联赛大

连人队对阵河南建业队比赛直播前，

本场比赛解说员郭毅飞和解说嘉宾

王鹏在聊天预测比赛结果时，王鹏就

河南建业队外籍球员巴索戈因新冠肺

炎呈阳性被隔离一事进行调侃。郭毅飞

将两人聊天视频发到个人抖音号上。

这些言论虽然是两人私下聊天内

容，但作为解说员和公众人物，有关言

论缺乏对对手的起码尊重，尤其是在全

国人民正在与新冠肺炎进行斗争的时

候开这种玩笑， 是一种无底线的行为，

对巴索戈本人、河南建业队和包括河南

球迷在内的广大球迷造成了极大的伤

害，

对此，我们表示深深的歉意，真诚

地说一声：对不起！

歉意之外，这份声明还重点突出了

对两位当事人的处理结果：

第一、责成郭毅飞和王鹏通过原抖

音号向建业队、球迷和有关球员做出真

诚道歉。 道歉后，关停该抖音号；

第二、停止郭毅飞继续解说中超大

连人队直播节目资格，责成其作深刻检

讨，反思自己违反组织纪律，违背职业

道德等严重问题；不再邀请王鹏担任解

说嘉宾；大连新闻传媒集团将依据有关

管理规定，对郭毅飞等相关人员做出进

一步处理。

毫无疑问，大连广播电视台的反应

非常迅速，应对非常及时，处理非常果

断，影响效果也非常积极。

然而，谁都没有想到，仅仅过了没

几天，类似的新闻报道再次出现。

“重大利好！国足劲敌七人感染，冲

击世界杯有戏了”

这是8月5日晚间横扫新浪、网易等

门户网站以及众多自媒体公号的新闻

标题。

哪个劲敌？ 叙利亚国家队是也。

人家怎么啦？人家有多达七名成员

（四名队员，三名工作人员）不幸感染了

新冠病毒。

那么，这就算“利好”了？ 这就算对

咱们中国队“利好”了？

如果以这样的标准来评判的话，上

周末“不幸”犯事的郭毅飞和王鹏两位

真是冤枉到家了！ 委屈到家了！ 倒霉到

家了！

不是吗？ 这两位犯了什么事儿？ 犯

了什么“大事儿”了吗？

不过就是语带轻佻地调侃了一下

巴索戈的不走运，如何呢？ 不过就是面

露笑容地消费了一下巴索戈被确诊阳

性的新闻，如何呢？ 不过就是发自肺腑

地感谢了一下依旧在肆虐全球的新冠

病毒，不可以吗？

呵呵，当然可以！有什么不可以的？

不过就是把河南建业换成了叙利

亚国家队；不过就是把巴索戈换成了叙

利亚队的七名成员；不过就是大连人队

换成了中国国家队；不过就是把郭毅飞

和王鹏两位换成了门户网站和自媒体

公号……

好吧，郭毅飞和王鹏，您二位受委

屈了，该我们大家伙儿给您二位道歉才

对……

最后，引用一位网友的精彩点评如

下：

一个足球赛事，别人染新冠肺炎就

成了利好消息？

别人都死光了，我们就可以拿世界

杯冠军了？

我们现在急需的不是强大，而是回

归人性。

我们需要
“回归人性”

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

人丑礼多

●中超联赛有一条所谓的球员

“回避”规则。这条规则的约定为：当

甲队球员或转会或租借给乙队后，

这些球员在日后的比赛中不得上场

面对旧主甲队。 这个“回避”条款时

效有长有短。 长的甚至达到两个赛

季，短的则为一场、两场。 “回避”约

定都纳入了双方达成的球员转会或

租借合同。，违反这样的约定一方将

受到另一方的罚款索求。 有了这样

的合约，敢于派遣旧将对阵旧主的，

摸出铜钿银子来！

“回避”条款是中超联赛中一道

独特的风景线。绕世界观察，其他足

球联赛中都没有这样的 “回避”约

定。 欧足联早些就警告过欧洲足坛

各大联赛， 倘若发现有类似的 “回

避”条款，合约双方都将受到欧足联

的严惩。 西甲皇马还曾信誓旦旦地

公告天下， 任何从皇马转会或租借出

去的球员都可以放心面对旧主， 有本

事的尽管放马过来。 气派大得不是一

点点。

●取消所谓“回避”规则，一是鼓

励球员在市场上的积极流动； 二是防

止一些豪门俱乐部以大量转会、 租借

出去球员而获得利益。这也不能上，那

也不能上， 转会的下家因此有枪也不

能放，有刀也不能砍，明显吃亏了。

中超的“回避”条款经考证是始于

上海申花的朱骏朱老板年代。 彼时联

城与申花合并，球员过剩。旧申花一时

成为球员超市， 大队球员或出售或租

借于各地诸侯。“回避”合同应运而生。

这样的“回避”貌似公正公平，其实是

最大限度地保护了旧主。 租借出去的

球员不能面对老东家还说得过去，连

根本卖断了的球员也不能上阵弑杀老

东家， 只得坐上看台怒满胸膛了。 作

孽。

●今年的中超联赛在第一阶段的

分区小组赛上，“回避”条款闪闪发亮。

不举例说明了。 一旦点名了难逃水军

掩杀。 这个短文是单为质疑中超 “回

避”规则的。 对事不对人，请勿判断为

对人不对事。 俗话讲，丑人多作怪。 意

思为长得难看的人往往喜欢做出一些

没有名堂的事情。 中超当然算不上俊

男，还不情愿与世界足球接轨，而对明

显丑陋的旧习不去更改更新。 人丑礼

多，这里的“礼”不作礼物解，是为礼仪

也。 “回避”算哪门子礼节？ 不合潮流、

不符时势的旧规则可以废除了。 就看

中超诸侯中有没有皇马这样的好汉

了，敢喝一声：“不用什么回避！来将无

须报名，立斩汝等于马下！ ”等待有这

样的一出戏文。

往回走
是终点

说“利好消息”
的人缺了什么
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誗周五

中超 武汉卓尔 VS 石家庄永昌

18:00 央视体育客户端直播

中超 华夏幸福 VS 重庆当代

20:00 央视体育客户端直播

誗周日

中超 广州恒大 VS 山东鲁能

18:00 CCTV5 直播

中超 广州富力 VS 江苏苏宁

20:00 央视体育客户端直播
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